
为期三天的激烈角逐后，8月9日下
午，2024第39届“海港-上汽”杯新民晚报

暑期中学生足球赛上海赛区落下帷幕，在最为引人瞩目的争
冠亚军决战中，洛今投资和JCB队分别以3比0和4比1的
比分战胜各自对手，成功捧起高中组和初中组冠军奖杯！
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覃海洋启蒙教练赵菲——

我的学生替我圆了奥运梦

留给中学时代最好的回忆
2024第39届“海港-上汽”杯新民晚报暑期中学生足球赛（上海赛区）落幕——

晚报杯上海赛区比赛自7月中旬
率先于松江赛区开启，此后、黄浦赛
区、静安赛区、普陀赛区、浦东新区赛
区、闵行赛区和新晋加盟赛事体系的
临港赛区依次拉开帷幕，七大分赛区
的设立旨在集中优质资源和竞赛力
量，为参赛学生提供更好的参赛体
验。27天时间，数千名沪上中学生在
球场上挥洒汗水与青春，用最热爱的
足球运动度过难忘盛夏。

8月7日起，从七大分赛区中脱颖
而出的32支高中组队伍和32支初中
组队伍参与到上海赛区决赛的角逐。
过去三天里，上海市静安网球馆足球
场成为沪上足球热度所在地，高中组
比赛中，洛今投资称得上是晚报杯的
常客，他们一路过关斩将挺进决赛，对
手是金山洛克公园，双方的对抗相当
激烈，最终还是洛今投资在门前效率
上更胜一筹，以3比0拿下比赛。

初中组决赛在上海朝日 FC 和
JCB队之间展开，半决赛上，上海朝日
FC2比0战胜tf10boys，JCB则以3比0
力克晚报杯常客久隆蕴星B队。本
场比赛开始后，进入状态更快的JCB
队迅速建立起三球领先优势，中场休
息时，领先的 JCB 队并未松懈，而是
通过队员们彼此沟通力求在各个细

节上更加完善。“多喊话、多呼应，这
样能解决很多问题。前锋有时候不
是只看前面，而是要用身体引导队友
和身后的防线。”

尽管上海朝日FC一度由初中组
最佳射手麦梓文扳回一球，但也难奈
大局。最终从浦东赛区脱颖而出的
JCB队以4比1战胜上海朝日FC，荣膺
本届比赛初中组冠军。“开赛前可能有
些紧张，但我们一直坚信我们会赢的，
我们知道彼此训练有多刻苦，虽然今
年初三毕业前面临着中考，日常学业
会有一些压力，但我们会充分平衡好
时间，而且踢球也能帮助我们劳逸结
合。”决赛中打入一球的JCB队队员胡
廷钰说。有记者问及“如果妈妈不让
踢球的话怎么办”，队员们此时显露出
活泼有趣的一面：“爸爸会让我们踢！”
说完大家都笑了。

这支JCB队的队员基本以初三学
生为主构成，这是他们最后一年参加
初中组的比赛，队伍中有人已经考入
了华东师范大学附属东昌中学，也有
考入交大附中的队员，但无论未来去
到哪所学校就读，今年这段参赛经历
都必将是难忘的回忆。“我们想回到母
校，和大家一起拍一张合影作为庆祝，
也作为留念。”胡廷钰说。

颁奖仪式过后，所有队伍来到
2024第39届“海港-上汽”杯新民晚报
暑期中学生足球赛主背景前合影留
念。在大家眼中，晚报杯早已成为中
学生活动一部分，不少队伍已经提前
相约明年再战，也有队员表示，未来会
继续将这份热爱与学业并重，因为“足
球的精神时刻激励着自己”。

“每场比赛开始前，我都会跟队友
们说，把每场比赛的结果都忘记，就当
成第一场来踢。”荣膺高中组最佳射手
卢正宇说道，在总共三天跨度五轮的比
赛中，卢正宇一口气打入13球，以无可
争议的出色表现捧起金靴。生活中，他
也有自己的足球偶像，那就是上海海
港队的武磊和奥斯卡。“喜欢奥斯卡和
武磊，其实海港所有球员我都喜欢，喜
欢奥斯卡是觉得他踢得特别聪明，武
磊的跑位和个人能力都太强了。”前一
晚，卢正宇喜欢的武磊和奥斯卡各自
用出色表现助推海港取得联赛第16场
连胜。“五人制比赛有时候我会踢支点
中锋，但大场地的话是踢中场，对我来
说每周写完作业看场球是一种放松，通
过看比赛调节学习的压力，也学习奥斯
卡的技术、跑位、意识。”

卢正宇说，以往一同征战初中组比
赛的队友们随着各自升上高中后就逐
渐分开，而晚报杯成为大家共同的记
忆。“晚报杯的比赛是为数不多的能把
以前踢球的小伙伴聚集在一个队伍中
踢球的比赛，所以我们很珍惜这样的机
会。未来如果有机会，我也想当青训教
练，为中国足球培养更多的好苗子。”

晚报杯上海赛区落幕，冠军不是
终点，明年恰逢赛事40岁生日，届时
晚报杯的舞台欢迎更多热爱足球的青
少年挥洒青春汗水，拥抱热爱，展现风
采。

“最佳射手”喜欢
所有海港球员

鲜衣怒马少年郎，谁
人不识覃海洋！在刚刚
闭幕的巴黎奥运会上，这
位成长于上海的少年郎
终于拿到了自己的第一
块奥运金牌，向世人证明
了自己。而他的启蒙教
练、闵行少体校教练员赵
菲也激动地表示，“非常
谢谢他，我终于圆了自己
十岁至今的奥运梦！”在
赵菲眼中，覃海洋又是一
名怎样的运动员呢？

专题撰稿 本报记者 李一平

北京时间8月5日的凌晨，巴黎
拉德芳斯体育馆，中国游泳健儿们在
男子4×100混合泳接力金牌争夺战
中，终结了美国队对该项目长达40年
的垄断，创造了历史。第二棒覃海洋
游出了57秒98的单棒成绩，帮助中
国队在第二棒结束后，保持领先位置。

“这些天离不开整个队伍对我的
支持，我才能够完成自我救赎。”覃海
洋赛后表示，几天前，因为在蛙泳单项
决赛中无缘奖牌，自己非常痛苦，也很
自责。

而在千里之外的上海，覃海洋的
启蒙教练赵菲一直守在电视直播画面
前，紧张地看着这场决赛。当看到覃
海洋和队友们最终逆袭夺冠，赵菲激
动不已，双手几乎颤抖，停了一会儿，
她哽咽着说：“我太激动了，现在说不
出话……”接受采访时，赵菲的手机
屏幕突然亮起，她的手机屏保是覃海
洋的照片。“我们全家都把覃海洋当成
自己的孩子，他们现在也都守在电视
机前看比赛。”赵菲说。

从个人赛位居第七，到接力赛第

二棒一直保持领先，短短几天，覃海洋
在巴黎奥运会上完成了“自我救赎”。
覃海洋启蒙教练赵菲认为，“面对突然
的困境，触底反弹的过程最精彩，一般
人很难做到。”

“上次看他参加蛙泳决赛，我就像
在看儿子一样激动落泪。这次我看到
了四位英雄，齐心协力为国家争取奥运
金牌，心情更加激动。”她说，“盼了32年
的信念和梦想，终于在今晚完成了。奥
运梦是每个体育人的终极梦想，我作为
一名基层教练，感到非常幸运。”

覃海洋9岁时从湖南来到上海，
跟随闵行区少体校游泳教练赵菲进行
训练。赵菲认为，覃海洋的成功，其父
母功不可没，“因为他们一直相信并支
持自己的孩子。”

覃海洋5岁时，为了锻炼身体，被
家人送去学习游泳。在被教练评价

“会有前途”后，热爱游泳的覃海洋在
妈妈的带领下，勇闯上海滩。赵菲曾
问过覃海洋妈妈，为什么会把那么小
的孩子送到上海？覃海洋妈妈说：“一
个小孩只有在青少年时期，经过一定
的磨砺，才有可能发光。如果成人以
后，再去锻炼他，有可能会像石头一样
淹没在海里。”

赵菲手上有一本13年前的《教练
员工作手册》，虽然封面已经老旧，但
里面覃海洋点点滴滴的进步，仍清晰
可见。“我会记录他的成绩以及当时即
刻的脉搏，那个时候我们改为游蛙泳，
但由于他之前一直在游自由泳，所以
他的蛙泳成绩一开始并不好，只有1
分15秒。但在2013年时，他被选上参
加全国比赛，然后开始打破各项纪录
了，这让我哭了一个半小时。”

在赵菲看来，覃海洋身上最显著的
一个特点是在训练时保持沉默，这种沉
默是他内驱力的一种体现；他也善于思

考，因此训练时他的执行能力非常强。
除了后天的努力外，覃海洋其实

还是一名颇具天赋的选手。上海体育
科学研究所每年都会进行优秀苗子测
试，在一次体科所到闵行少体校做智
商测试时，覃海洋被测出智商高达
138，同时他的身体形态指标也非常突
出，被定义为“天才型运动员”。

好的选材加上后天的努力，造就
了覃海洋“蛙王”的成绩。而如今，赵
菲在实现自己的“奥运梦”之后，依然
奋斗在青少年训练的第一线。

上海的三伏天，户外高温，室内同
样闷热，赵菲每次都要上三个多小时的
训练课，站在泳池边好像在蒸桑拿，汗
水不停地往下淌。她说，如今闵行区从
小学三年级开始普及游泳教育，各个校
队、梯队的建设也都成熟了，有望涌现
出越来越多的好苗子，也祝福覃海洋能
在奥运会上圆自己的个人金牌梦。

兼具天赋和努力

赵菲

高中组冠军 专题摄影 陈嘉明

初中组冠军

▼《教练员工作
手册》里记录着
覃海洋的进步


